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газинов в стране стало редкостью, жи-
тели осуществляют покупки в магази-
нах повседневного спроса (konbini), ча-
ще несколько раз в день. При малых тор-
говых и складских площадях стало необ-
ходимым обеспечить достаточный ас-
сортимент меньшего количества наи-
менований. Ассортимент составляется 
с помощью компьютерной системы мо-
делирования TPO (Time, Place, Occasion) 
и может изменяться до нескольких раз 
(!) в день. Поставка продукции осущест-
вляется малыми партиями по принципу 
Just-in-Time до нескольких раз в день.

Определенные требования предъяв-
ляются к упаковке: она должна обеспе-
чивать быстрое вскрытие, упрощать вы-
кладку и улучшать презентацию това-
ра, создавать меньше отходов в магази-
нах. Ограниченное полочное простран-
ство означает ограниченную ширину 
фейсинга. Поэтому упаковка продуктов 
в Японии, как правило, выше, но с бо-
лее узкой площадью для печати.

На фоне падения потребительского 
спроса в России и увеличения давления 
со стороны сетевой торговли произво-
дители продовольствия начали искать 
способы, как удешевить свой товар. Од-
ни выбирают более дешевое сырье, дру-
гие экономят на упаковке. Таким обра-
зом, закономерный поиск путей мини-

мизации затрат не обошел стороной 
и упаковку, изменив предъявляемые 
к ней требования.

В частности, в центре внимания ока-
зался вопрос, связанный с нанесением 
печати на упаковку продукции. Преиму-
щества такого решения очевидны. Пал-
леты с печатью проще найти на складе, 
кроме того, они обеспечивают простую 
идентификацию товара и производите-
ля в торговом зале. Однако в большин-
стве случаев печать используется неэф-
фективно, что может происходить в си-
лу разных причин: слишком мелкая пе-
чать не позволяет быстро идентифици-
ровать товар на складе; неинформатив-
ная – не позволяет покупателю быстро 
найти товар на полке; низкого каче-
ства – затруднительно прочесть инфор-
мацию о продукте; блеклая, разных от-
тенков печать может создавать у покупа-
теля впечатление подделки.

Переоценка подходов к печати под-
толкнула к решению перенести ее 
таким образом, чтобы она позволя-
ла идентифицировать продукт после 
«превращения» в SRP, а также привела 
к улучшению качества: соответствия 
эталону, стабильности в разных парти-
ях, насыщенности и яркости.

Адаптация действующей упаковки 
под требования сетевой розницы про-

исходит по нескольким направлениям: 
легкое вскрытие – перфорация для уда-
ления скотча; нанесение перфорации 
для обеспечения доступа к товару; уве-
личение BCT конструкции, снижение 
марки с помощью конструктивных ре-
шений.

Сокращение стоимости упаковки в те-
чение всей цепочки производства и по-
ставки невозможно без учета особенно-
стей использования и «скрытых резер-
вов» на каждом этапе. Поиск возможно-
стей по оптимизации требует объеди-
нения усилий всех участников цепочки, 
укрепления их взаимодействия.

В качестве результата такой работы 
можно привести упаковочное решение 
Ready to Sale, предназначенное для хра-
нения, транспортировки и удобного 
размещения в зале магазина штучного 
продукта с удобным квантом вложения 
и функцией торгового оборудования, 
что позволяет снизить затраты на BTL 
рекламу, или упаковку с дополненной 
реальностью. «Оживающая» упаков-
ка позволяет с помощью специального 
приложения в игровой форме (озвучен-
ный 3D мультфильм) предоставить до-
полнительную информацию о продук-
те. Еще один пример – ароматизирован-
ная упаковка из ПЭВД, способная пере-
дать аромат продукта (начинки), кото-
рая может стать отличным инструмен-
том для проведения промоакций.

Итак, какая же упаковка нам нужна? 
Основными факторами, определяющи-
ми перспективы развития упаковочных 
материалов и решений на ближайшую 
перспективу, являются оптимизация 
цепочки поставок, создание дополни-
тельных функций без существенного 
удорожания, обеспечение надежности 
производства, сокращение издержек 
и поддержка образа бренда.

Остается отметить, что, по данным 
НКПак, объем российского рынка упа-
ковки в 2015 году достиг 746 млрд руб-
лей. В целом, даже несмотря на кри-
зис, здесь сохраняется положительная 
динамика развития. За первые четыре 
месяца 2016 года наибольший рост про-
изошел в сегменте гофропродукции – 
около 4%. Производство гибких упако-
вочных материалов увеличилось при-
мерно на 3%, а бумажных мешков – на 
1,5%. Стеклянной упаковке удалось со-
хранить свои позиции, а вот в сегмен-
те складных коробок и упаковки из ме-
талла отмечается спад производства на 
10%. Кроме того, отрицательный ре-
зультат продемонстрировали жесткие 
пластики – снижение составило 5%. 
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ся дополнительный выход продукции за 
счет снижения потерь при термообработ-
ке от 3 до 5% в зависимости от вида про-
дукта. Также коллагеновая пленка «Бек-
кдорин» обеспечивает привлекательный 
внешний вид и стабильный цвет готово-
го продукта даже при длительном хране-
нии в вакуумной упаковке.

В ассортименте следующие цвета: 
бесцветный, розовый, светлая кара-
мель, темная карамель, светлый шоко-
лад, темный шоколад, черный. К имею-
щейся цветовой гамме из семи цветов 
добавилась ассортиментная линейка 
вкусов, которая значительно расширя-
ет возможности технологов и маркето-
логов при разработке и выпуске на ры-
нок новых продуктов: с ароматом души-
стого перца, с ароматом чеснока, с аро-
матом перца чили. По желанию заказчи-
ка возможно изготовление перфориро-
ванной пленки.

Коллагеновые пленки все более ши-
роко используются для производства 
кусковых и ветчинных изделий из мя-
са птицы. Благодаря свойству «второй 
кожи» они обеспечивают натуральный 
внешний вид продукта и улучшают 
технологические показатели его про-
изводства.

Первым российским производителем 
данного вида пленок стала компания 
«Логос», которая в 2010 году на собствен-
ной производственной площадке в Со-
сновом Бору под Петербургом запустила 
линию по выпуску съедобной коллагено-
вой пленки под торговой маркой «БЕК-
КДОРИН». Оборудование для ее произ-
водства было закуплено в Германии.

Благодаря активной работе специа-
листов компании «Логос» по усовер-
шенствованию качества и ассортимента 
пленки «БЕККДОРИН» пользуются устой-
чивым спросом как на российском рын-
ке, так и за рубежом.

«БЕККДОРИН» – полупрозрачная съе-
добная пленка, которая производит-
ся из коллагена, получаемого из спил-
ка шкур крупного рогатого скота. «БЕК-
КДОРИН» плотно облегает мясные изде-
лия. Отличная паро-, газо-, дымо- и вла-
гопроницаемость позволяет достигнуть 
высоких вкусовых и ароматических по-
казателей при термообработке и копче-
нии готовых мясных продуктов самого 
лучшего качества. Пленка «БЕККДОРИН» 
может использоваться одновременно с 
эластичными сетками.

Помимо этого, ценность пленки заклю-
чается в том, что она дает возможность 
полностью использовать обрезки после 
обвалки тушки птицы, тем самым сво-
дя к минимуму отходы на птицеперера-
батывающих предприятиях. Заворачи-
вая мелкие куски в коллагеновые плен-
ки и подвергая их последующему запе-
канию, можно получать мясные рулеты 
оригинальной формы и вкуса с ярко вы-
раженной запеченной корочкой. В случае 
использования такой пленки достигает-

Пленки «БЕККДОРИН» –
находка для птицепрома!

Пленки «БЕККДОРИН» могут использо-
ваться одновременно с эластичными сет-
ками «ЛОГОНЕТ», которые на сегодняш-
ний момент являются одним из наибо-
лее признанных и востребованных про-
дуктов компании «ЛОГОС». Эти сетки 
благодаря своему качеству и ассорти-
ментному разнообразию известны сей-
час практически каждому российскому 
производителю в мясо- и птицеперера-
батывающей отрасли.

Отличительной особенностью ассор-
тимента сеток «ЛОГОНЕТ» является пра-
вильный баланс в сочетании хорошо 
узнаваемых, «классических» вариантов 
сеток, с оригинальными видами и ти-
пами плетения в различных цветовых 
вариантах, позволяющими однозначно 
выделить продукцию на полке в глазах 
потребителя.

Эластичные сетки «ЛОГОНЕТ» изго-
товлены из нитей натурального латек-
са, благодаря чему обладают высокой 
эластичностью, способностью подпрес-
совывать и формовать кусочки мяса пти-
цы и фарш.

В ассортименте компании «ЛОГОС» 
эта группа представлена стандартны-
ми эластичными формовочными сетка-
ми типа «Классик», «Экстра» и «Микро», 
отличающимися силой сжатия.

Сетки для копчения помогают при-
дать деликатесу правильную форму, 
а в сочетании с коллагеновой пленкой 
«БЕККДОРИН» – сохранить естествен-
ные соки и аромат мяса птицы. В ре-
зультате поверхность готового продук-
та приобретает красивый рельефный 
«отпечаток» в виде «сеточки» даже при 
использовании сырья первого и второ-
го сортов, что является неоспоримым 
преимуществом работы с данным ви-
дом сеток.

Также в ассортименте компании есть 
эластичные сетки «СТРИНГ», характе-
ризующиеся увеличенной силой сжа-
тия при редкой фактуре ячеек. Сетка 
«Стринг» эффективно укрепляет неж-
ные оболочки, подверженные разры-
вам. Большие ячейки позволяют видеть 
привлекательную подкопченную по-
верхность продукта или подчеркнуть не-
обычный цвет, придаваемый продукту 
коллагеновой пленкой «БЕККДОРИН».

Пленка «БЕККДОРИН» и сетки «ЛОГО-
НЕТ» соответствуют европейским стан-
дартам и в то же время полностью про-
изводятся из российского сырья, что по-
зволяет сформировать более низкую 
в сравнении с импортными аналогами 
цену и реализовать идею импортозаме-
щения. 

«ЛОГОС» (ООО «ЛОГО Трейд»)
г. Санкт-Петербург, наб. Обводного канала, 150
Тел.: (812) 334-21-21
E-mail: logos@logosltd.ru
www.logosltd.ru

Компания: 

«БЕККДОРИН» – полупрозрачная съе-
добная пленка, которая производит-
ся из коллагена, получаемого из спилка 
шкур крупного рогатого скота
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Информация предоставлена Санкт-Петербургской 
общественной организацией потребителей 
«Общественный контроль»
190103, г. Санкт-Петербург, пер. Лодыгина, д. 1, лит. А
Тел./факс: +7 (812) 324-25-88
E-mail: okk@petkach.spb.ru
www.petkach.spb.ru

Экспертиза куриных яиц, 
проведенная Санкт-Петербургской 
общественной организацией 
потребителей «Общественный 
контроль» накануне Всемирного 
дня яйца, показала, что 
маркировка 40% проверенных 
образцов не соответствует 
обязательным требованиям.

14 октября – 
Всемирный 
день яйца

Эксперт:

Всеволод Вишневецкий, 
председатель СПб ООП 
«Общественный контроль»
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70 птицепром №5 (34) 2016

Вот уже 20 лет производители яиц 
всех стран каждую вторую пятницу 
октября отмечают Всемирный день яй-
ца. Такое решение в 1996 году приня-
ла в Вене Международная яичная ко-
миссия.

Специально к этому дню «Обществен-
ный контроль» приурочил очередную 
экспертизу куриных яиц разных изго-
товителей, которую провели сразу две 
ведущие государственные испытатель-
ные лаборатории города – «ПЕТЕРБУРГ-
ЭКСПЕРТИЗА» («ПЕТЭКС») и ФБУ «Тест-
С.-Петербург». Исследования показали, 
что некоторые птицефабрики завыша-
ют категорию яиц и продают их по бо-
лее высокой цене, чем вводят потреби-
телей в заблуждение, а некоторые и во-
все не указывают обязательную инфор-
мацию на упаковке – например, пище-
вую ценность.

На первую-вторую 
рассчитайся!
Специалисты лаборатории «ПЕТЭКС» 

оценивали яйца по внешнему виду, 
полноте информации для потребите-
ля на упаковке, а также выясняли, со-
ответствуют ли образцы по массе нет-
то заявленной категории.

Согласно ГОСТ 31654-2012 яйца бы-
вают диетическими (срок годности 
до 7 суток) и столовыми (до 25 суток), 
а также в зависимости от массы делятся 
на пять категорий: высшую, отборную, 
1-ю, 2-ю и 3-ю. Чем ниже категория, тем 
мельче и дешевле яйцо.

Экспертиза показала, что у некото-
рых производителей велик соблазн 

• Яйцо – один из немногих продо-
вольственных товаров, производ-
ство которого соответствует 
нормам, предусмотренным Док-
триной продовольственной безо-
пасности РФ (почти 100%). Рос-
сия не импортирует яйца из-за 
границы, полностью обеспечи-
вая свои потребности за счет 
внутреннего производства.
• ВОЗ рекомендует съедать 
183 яйца в год, то есть по поло-
вине в день. В нашей стране при-
няты более высокие нормы – 
292 штуки ежегодно. Лидеры по 
потреблению – мексиканцы, съе-
дающие 1,5 яйца в день, на 2-м 
месте – японцы (1 яйцо в день). 
Россия по данному показателю 
находится на 12-м месте в мире.
• Ежегодно в мире производят 
1,3 трлн яиц. Россия занимает 
6-е место рейтинга, на первом – 
Китай, который выпускает яиц 
в 10 раз больше, чем наша стра-
на: 1,5 млрд штук ежедневно.

Только факты

При реализации проекта «Обще-
ственный контроль качества» ис-
пользуются средства государствен-
ной поддержки, выделенные в каче-
стве гранта в соответствии с распо-
ряжением Президента Российской Фе-
дерации от 8 мая 2010 года №300-рп.

Справка

Маркировка 40% проверенных образцов 

куриных яиц не соответствует обязатель-

ным требованиям. Яйца с недостовер-

ной информацией обнаружены в «Аша-

не», «Семье» и «Семишагофф».

денной. Яйцо от птицефабрики «Сме-
танино» этим требованиям не соответ-
ствовало. Скорлупа, как следует из про-
токола испытаний, оказалась повреж-
денной, с наличием помета. Кроме то-
го, на упаковке отсутствовал единый 
знак обращения продукции на рынке 
государств-членов Таможенного союза, 
что также является нарушением обяза-
тельных требований к маркировке.

Кстати, бытует мнение, что яйца – 
источник сальмонеллеза. «Обществен-
ный контроль» уполномочен заявить: 

«разбавить» упаковку яиц одной ка-
тегории продукцией классом пониже. 
Так, на упаковке яиц «Каждый день» 
(частная марка торговой сети «Ашан», 
изготовитель АО «Волжанин», Ярослав-
ская обл.) заявлена первая категория – 
С1, то есть масса одного яйца должна 
быть в пределах 55–64,9 г. Однако по 
факту она оказалась в диапазоне 51,4–
62,1 г, что соответствует только 2-й ка-
тегории (от 45 до 54,9 г).

Неправомерно завысила категорию 
продукции и птицефабрика «Сметани-
но» (Смоленская обл., магазин «Семиша-
гофф»). Яйцо, заявленное как отборное 
(масса 65–74,9 г), соответствовало толь-
ко первой категории (масса 64,1–71,7 г).

Ввел в заблуждение потребителей 
и агрокомплекс «Оредеж» из Ленин-
градской области (магазин «Семья»). 
Яйцо первой категории (вес составил 
от 64,5 г до 69,7 г) птицефабрика зая-
вила как отборное, что является нару-
шением прав потребителей на полную 
и достоверную информацию о товаре. 

«Безусловно, это обман покупателя, 
никакой случайности тут быть не мо-
жет. Прежде чем присвоить яйцу ту или 
иную категорию, производитель обязан 
взвесить каждое яйцо и маркировать 
его в зависимости от полученных ре-
зультатов», – говорит Ирина Асфондья-
рова, доцент кафедры экспертизы по-
требительских товаров Политехниче-
ского университета Петра Великого.

Замарашки вне закона
Скорлупа яйца должна быть чистой, 

без пятен крови и помета, неповреж-
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Наименова-
ние продукта

Яйца кури-
ные C1 «Добрая 
птичница»

Яйца куриные 
«Сеймовские 
деревенские» С1 
«Золото Сеймы»

Яйца куриные 
С1 «Синявин-
ское к завтраку»

Яйца куриные 
С2 «Ударник»

Яйца куриные С2 
«Леноблптице-
пром»

Яйца куриные С2 Яйца куриные С1 
«Каждый день»

Яйца куриные С2 
«Гвардеец ПФ»

Яйца куриные СО 
«Сметанино»

Яйца куриные 
СО «Оредеж»

Производитель АО «Птицефа-
брика «Роскар», 
Ленинградская 
область, 
пос. Первомайское

ООО «Агрофир-
ма «Птицефабри-
ка Сеймовская», 
Нижегородская 
обл., г. Володарск

ЗАО «П/Ф Синя-
винская», Ленин-
градская обл., 
пос. Прила-
дожский

АО «Ц/Ф 
«Ударник», 
Ленинград-
ская обл.

ООО «Ленобл-
птицепром», 
Ленинград-
ская область, 
д. Терволово

ОАО «Птицефа-
брика «Городок», 
Витебская обл.

АО «Волжанин», 
Ярославская обл., 
п. Ермаково

ЗАО «Гварде-
ец», Новгород-
ская обл., д. 
Подберезье

ООО «Птицефа-
брика «Смета-
нино», Смолен-
ская обл., расфа-
совано ООО «Кар-
гоЛогистик», 
Санкт-Петербург

ЗАО «Агроком-
плекс «Оредеж», 
Ленинградская 
обл., д. Батово, 1

Дата 
изготовления

05.09.2016 30.08.2016 28.08.2016 01.09.2016 25.08.2016 05.09.2016 06.09.2016 22.08.2016 06.09.2016, упако-
вано 09.09.2016

31.08.2016

Срок годности 25 сут. при тем-
пературе от 0 до 
20°С и относитель-
ной влажности 
воздуха 85-88%

25 сут. при темпе-
ратуре от 0 до 20° 
С и относитель-
ной влажности 
воздуха 85-88%

25 сут. при темпе-
ратуре от 0 до 25° 
С и относитель-
ной влажности 
воздуха 85-88%, 
90 сут. - при тем-
пературе от -2 до 
0° С и относитель-
ной влажности 
воздуха 85-88%

25 сут. при тем-
пературе от 0 
до 25° С, 90 сут. 
при температу-
ре от 0 до -2° С 
при относитель-
ной влажности 
воздуха 85-88%

25 сут. при темпе-
ратуре от 0 до 25° 
С и относитель-
ной влажности 
воздуха 85-88%, 
90 сут. - при тем-
пературе от -2 до 
0°С и относитель-
ной влажности 
воздуха 85-88%

25 сут. 
при температуре 
от 0 до 25° С

25 сут. при тем-
пературе от 0 
до 20° С, 90 сут. 
при температу-
ре от 0 до - 2° С 
при относитель-
ной влажности 
воздуха 85-88%

25 сут. при тем-
пературе от 4 
до 20°С, 90 сут. - 
при температу-
ре от -2 до 0° С

25 сут. при темпе-
ратуре от 0 до 20° 
С и относитель-
ной влажности 
воздуха 85-88%, 
90 сут. - при тем-
пературе от -2  до 
0°С и относитель-
ной влажности 
воздуха 85-88%

25 сут. при темпе-
ратуре от 0 до 20° 
С и относитель-
ной влажности 
воздуха 85-88%

Масса, количе-
ство образцов

2 х 10 шт = 20 шт 2 X 10 шт = 20 шт 2 X 10 шт = 20 шт 2 х 10 шт = 20 шт 2 X 10 шт = 20 шт З х 10 шт = 30 шт 2 х 10 шт = 20 шт 2 х 10 шт = 20 шт 2 X 10 шт = 20 шт 2 х 10 шт = 20 шт

Цена за 1 уп. 78-22 72-95 59-90 54-81 39-90 29-00 45-00 29-90 49-90 64-86

Место закупки ОOO «Лента», 
Санкт-Петербург, 
наб. Обводно-
го канала, д. 
118, к. 7. лит. А

ООО «Агроторг» 
(магазин «Пяте-
рочка»), ул. Зай-
цева, д. 23

ООО « ТД Интер-
торг» (магазин 
«Семья»), Москов-
ский пр., д. 86

ООО «Ашан», 
ул. Боровая,  
д. 47 лит. Б

ООО «ТД Интер-
торг» (магазин 
«Семья»), Москов-
ский пр., д. 86

ООО «Примор-
ское» (магазин 
«Сезон»), пр. М. 
Жукова, д. 30

ООО «Ашан»,  
ул. Боровая, 
д. 47 лит. Б

ООО «Любавуш-
ка Ритейл Групп» 
(магазин «Полу-
шка»), ул. Киев-
ская, д. 22/24

ООО «Триумф» 
(магазин «Семи-
шагофф»), пр. М. 
Жукова, дом 30, к.4

ООО «ТД Интер-
торг» (магазин 
«Семья»), Москов-
ский пр, д. 86

Органолептика соответствует соответствует соответствует соответствует соответствует соответствует соответствует соответствует НЕ 
СООТВЕТСТВУ-
ЕТ: скорлупа с 
наличием помета, 
поврежденная в 
одном экземпляре

соответствует

Требования 
к маркировке

соответствует соответствует соответствует соответствует соответствует соответствует соответствует НЕ 
СООТВЕТСТВУ-
ЕТ: на марки-
ровке не указа-
на пищевая цен-
ность продукта

НЕ 
СООТВЕТСТВУЕТ: 
отсутствует еди-
ный знак обраще-
ния продукции на 
рынке государств-
членов ТС

соответствует

пищевая цен-
ность в 100г. 
продукта:

жиры, г 11,5 г - данные мар-
кировки / 8,4 ± 0.8

11,5 г - данные мар-
кировки /10,3 ± 0.8

11 г - данные мар-
кировки/ 10,9 ± 0,8

11,5 г - данные мар-
кировки / 8,6 ± 0,8

11,5 г - данные мар-
кировки /8,5 ± 0.8

11.8 г - дан-
ные маркиров-
ки /9,4 ±0,8

11,5 г - данные мар-
кировки /9,2 ±0,8

7,7 ±0,8 11,5 г - данные мар-
кировки /10,7 ± 0,8

11,5 г - данные мар-
кировки /8,9 ±0,8

белки, г 12,7 г - данные мар-
кировки /11,8 ± 1,0

12,7 г - данные мар-
кировки /12,2 ± 1,0

14 г - данные мар-
кировки/ 11,5 ± 1,0

12,7 г - данные мар-
кировки /12,5 ± 1,0

12,7 г - данные мар-
кировки /12,8 ± 1,0

12,8 г - дан-
ные маркиров-
ки /12,6 ± 1,0

12,7 г - данные мар-
кировки /12,7 ± 1,0

12,7 ± 1,0 12,7 г - данные мар-
кировки /12,3 * 1,0

12,7 г - данные мар-
кировки /12/4*1,0

углеводы, г 0,7 г - данные мар-
кировки / 0,7 ± 1,4

0,7 г - данные мар-
кировки /1,4 ± 1,4

0,6 ± 1,4 0,7 г - данные мар-
кировки /1,3 ±1,4

0,7 г - данные мар-
кировки /0,8 ±1.4

1,0 в 100г продук-
та - данные мар-
кировки/1,2 ±1,4

0,7 г - данные мар-
кировки /1.1 ± 1,4

1,2 ± 1,4 0,7 г - данные мар-
кировки /1,3 ±1,4

0,7 г - данные мар-
кировки /1.0 ±1,4

Масса одно-
го яйца, г (Нор-
ма/Результат)

От 55 до 64.9/ 
От 553 до 63,7

от 53,6 до 61,5 От 55 до 64.9/ 
От 55,9 до 64,3

От 45 до 54,9/ 
От 49,6 до 52,5

От 45 до 54,9 / 
От 50,4 до 53,5

от 44,6 до 49,9 От 55 до 64,9/ 
От 51,4 до 62,1

от 47,5 до 52,9 От 65 до 74,9/ 
От 64,1 до 71,7

От 65 до 74,9/ 
От 64,5 до 69,7

Масса 10 яиц, 
г (Норма/
Результат)

От 550 до 
649,9/ 607,2

577,1 От 550 до 
649,9/ 592,4

От 450 до 
549,9/463,9

От 450 до 
549,9/ 523,7

476,6 От 550 до 
649,9 / 564,5

497,3 От 650 до 
749,9/685,6

От 650 до 
749,9/664,8

Патогенные 
организмы, 
в т. ч. сальмо-
неллы (не допу-
скаются)

Не обнаружено Не обнаружено Не обнаружено Не обнаружено Не обнаружено Не обнаружено Не обнаружено Не обнаружено Не обнаружено Не обнаружено

Массовая доля 
каротинои-
дов, мг/100 г

1,43±0,23 1,23±0,20 0,20±0,03 0,24±0,04 0,30±0,05 0,29±0,05 0,57±0,09 0,77±0,12 0,52±0,08 0,20±0,03

Соответствие 
ГОСТ
 31654-2012

СООТВЕТСТВУ-
ЕТ по содержа-
нию жира отли-
чается от дан-
ных маркировки

СООТВЕТСТВУ-
ЕТ по содержа-
нию жира отли-
чается от дан-
ных маркировки

СООТВЕТСТВУ-
ЕТ по содержа-
нию белка отли-
чается от дан-
ных маркировки

СООТВЕТСТВУ-
ЕТ по содержа-
нию жира отли-
чается от дан-
ных маркировки

СООТВЕТСТВУ-
ЕТ по содержа-
нию жира отли-
чается от дан-
ных маркировки

СООТВЕТСТВУ-
ЕТ по содержа-
нию жира отли-
чается от дан-
ных маркировки

НЕ 
СООТВЕТСТВУ-
ЕТ по массе одно-
го яйца, по содер-
жанию жира отли-
чается от дан-
ных маркировки

НЕ 
СООТВЕТСТВУ-
ЕТ требовани-
ям к маркировке

НЕ 
СООТВЕТСТВУ-
ЕТ по органолеп-
тике, требовани-
ям к маркировке, 
массе одного яйца

НЕ 
СООТВЕТСТВУ-
ЕТ по массе одно-
го яйца, по содер-
жанию жира отли-
чается от дан-
ных маркировки
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в проверенных образцах эти патоген-
ные организмы не обнаружены. Экс-
пертиза прошлого года также под-
твердила безопасность всех проверен-
ных яиц.

Курицы на диете
Яйцо диетологи относят к десяти са-

мым важным для человека продуктам. 
Оно состоит из полноценного набора 
легко усваиваемых белков, является ис-
точником полезной фолиевой кислоты, 
биотина и холина, богато витаминами 
А, Е, D, В12, В3, а также магнием, кали-
ем, фосфором и кальцием.

«По сути, это идеальный продукт, ко-
торый занимает важное место в питании 
человека, – говорит доктор медицин-
ских наук, академик РАЕН и главный 
диетолог Санкт-Петербурга и Северо-
Западного федерального округа РФ 
Владимир Доценко. – Белок яйца пре-
красно переваривается нашим организ-
мом и содержит много аминокислот. 
Вместе с желтком мы получаем кароти-
ноиды, которые необходимы не только 
для зрения, но и для нашей гормональ-
ной системы, поскольку они принимают 
участие в метаболических процессах».

Однако, как показала проверка «Об-
щественного контроля», яйца разных 
птицефабрик, несмотря на внешнюю 
схожесть, по ряду важных показателей 
порой сильно отличаются друг от дру-
га. Поэтому и цена у них разная.

Так, согласно протоколам испытаний 
фактическое содержание жира практи-
чески во всех образцах отличается от 
данных, указанных на упаковке. На-
пример, содержание жира в яйце от 
ООО «Леноблптицепром» (Ленинград-
ская обл.) равнялось 8,5 г на 100 г вме-
сто 11,5 г, заявленных на упаковке, а со-
держание белка в яйцах «Синявинское 
к завтраку» (ЗАО «Птицефабрика «Си-
нявинская», Ленинградская обл.) соста-
вило 11,5 г на 100 г вместо 14 г.

«Заниженные показатели содержания 
жира и белка говорят о том, что исполь-
зуемые некоторыми птицефабриками 
корма бедны питательными вещества-
ми», – полагает Владимир Доценко.

«Действительно, на качество мяса 
птицы и яйца влияет масса факторов: 
температура, питание, ограничение 
пространства. Возможно, в условиях 
кризиса птицефабрики стремятся сэ-
кономить на качестве кормов, что ска-
зывается на пищевой ценности яиц», – 
говорит Ирина Асфондьярова.

ЗАО «Гвардеец» из Новгородской об-
ласти и вовсе не стало указывать пище-

вую ценность на упаковке яиц катего-
рии С2 (магазин «Полушка»), что послу-
жило основанием для браковки образ-
ца в лаборатории.

Материалы проверки «Обществен-
ный контроль» направил в Управле-
ние Роспотребнадзора по г. Санкт-
Петербургу для принятия мер.

Бета-каротин для здоровья 
необходим
Кроме показателей, указанных изго-

товителями на упаковке, специалисты 
ФБУ «Тест-С.-Петербург» замерили в об-
разцах содержание каротиноидов, ко-
личество которых определяет допол-
нительные потребительские свойства 
яйца.

Каротиноиды – это биологически 
активные жирорастворимые желтые, 
оранжевые или красные пигменты, 
которые являются источником вита-
мина А. Человеческий организм не 
способен синтезировать каротинои-
ды и должен регулярно получать их с 
пищей. В нашем организме они выпол-
няют более 20 биологических функ-
ций и участвуют во множестве био-
химических реакций. Нехватка каро-
тиноидов, а затем и витамина А, стро-
ительным материалом для которого 
они являются, приводит к нарушени-
ям в иммунной системе, проблемам с 
сердечно-сосудистой системой, дыха-
тельными путями, зрением, кожей, 
вызывает повышенную утомляемость, 
бессонницу и т. д.

«Количество каротиноидов в яйцах 
очень сильно зависит от состава кор-
мовых рационов кур-несушек, – гово-
рит заведующий отделом Всероссий-
ского НИИ птицеперерабатывающей 
промышленности, кандидат физико-
математических наук Юрий Красю-
ков. – Существуют специальные тех-
нологии обогащения яиц каротинои-
дами за счет растительных компонен-
тов или путем искусственных добавок 
в корма».

В организме человека каротиноиды 
выполняют очень важную и полезную 
роль природных антиоксидантов. Счи-
тается, что чем их больше, тем лучше. 
Согласно Методическим рекомендаци-
ям 2.3.2.2432-08 «Нормы физиологиче-
ских потребностей в энергии и пище-
вых веществах для различных групп 
населения РФ» физиологическая по-
требность бета-каротина для взрослых 
составляет 5 мг в сутки.

Содержание каротиноидов в желт-
ках при обычных кормовых рационах 

без специальных добавок – обычно 0,4–
0,8 мг на 100 г. Наличие менее 0,3 мг на 
100 г продукта свидетельствует об ис-
пользовании кормов сравнительно не-
высокого качества (комбикорма с мя-
сокостной мукой, гидролизатами пера 
и другими компонентами нераститель-
ного происхождения).

Показатели каротиноидов в яй-
це выше 1,5 мг на 100 г достигаются 
только включением в корма специ-
альных добавок. Такие яйца можно 
рассматривать как обогащенные ка-
ротиноидами.

«Показатель массовой доли кароти-
ноидов в яйцах не регулируется ни 
ГОСТом, ни Техническим регламен-
том Таможенного союза. Производите-
ли яичной продукции иногда указыва-
ют нижние границы содержания неко-
торых активных компонентов – вита-
минов, микроэлементов – на своих упа-
ковках, но это, скорее, в целях рекла-
мы. Тем не менее каротиноиды имеют 
пищевую ценность, поскольку синтези-
руют β-каротин, необходимый для ор-
ганизма человека. Большой разброс по-
лученных нами результатов, мы дума-
ем, в первую очередь вызван разным 
рационом питания куриц, а также ис-
пользованием кормов, обогащенных 
различными премиксами», – объясня-
ет заместитель генерального дирек-
тора ФБУ «Тест-С.-Петербург» Люд-
мила Серажутдинова.

Согласно протоколам испытания ФБУ 
«Тест-С.-Петербург» самое большое со-
держание каротиноидов (1,43 мг на 
100 г желтка) оказалось в яйце ТМ «До-
брая птичница» (АО «Птицефабрика 
«Роскар»), а самые низкие показатели 
зафиксированы в образцах «Синявин-
ское к завтраку» и «Оредеж», что в семь 
раз меньше, чем у лидера этого рейтин-
га. В то же время цена обделенных ка-
ротиноидами образцов всего лишь на 
20% меньше, чем у конкурента – побе-
дителя «неофициального зачета». Куда 
более справедливая цена у яиц других 
птицефабрик с содержанием кароти-
ноидов около 0,3 мг на 100 г – «Лен-
облптицепром» (39 руб. 90 коп. за де-
сяток) и «Городок» из г. Витебска, Бела-
русь (29 руб. за десяток).

Получается, что «дешевое» яйцо не-
сет курочка, которая сидит на «пост-
ных» кормах. С другой стороны, яйцо 
по цене 3–4 рубля за штуку тоже долж-
но быть на рынке: для многих потреби-
телей, имеющих низкие доходы, – это 
социальный и самый доступный белко-
вый продукт. 
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